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Conversando alrededor del mundo

Entrevista a Mirta Demare

Max Zolkwer, Ana Rascovsky y Manuel de Rivero para 
SuperSudaca.

1.  Soy arquitecta

Ana :-   Hablas portugués porque estudiaste en  
  Brasil?

Mirta :-  Si. Yo había estudiado en Brasil literatura 
brasilera porque me divertía. Cuando 
estudiaba arquitectura había empezado a 
estudiar literatura Brasilera. En el Centro 
de Estudios Brasileros. Era la época de la 
Bossa nova. Y me pareció lindisimo. Mi 
primera profesora era la hija del escritor 
Drummond de Andrade. Es el poeta 
más hermoso y más importante de los 
últimos 50 años. Siempre me encantó 
leer. Fui con una beca y me quedé. Como 
hice muy rápido la primera parte de 
literatura, me quedaban casi 8 meses de 
beca. Yo era muy amiga de Vinicius de 
Moraes, Vinicius me llevó a ver a Oscar 
Niemayer. Y de ahí a Lucio Costa.

Ana :-   ¿Ya eras arquitecta?

Mirta :-  En realidad no, había casi terminado, 
pero me faltaban algunas historias, y 
diseño 5. Pero cuando volví ya hice 
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lo que me interesaba. Porque en ese 
entonces no había proyectos sociales. 
Solo hacían proyectos estrambóticos, 
como museos, escultural. 
En diseño 4 ya habíamos hecho algo  

 interesante que era un psiquiatrico.
A los años cuando volví hubo un curso 
de verano intensivo y se hicieron casas 
en Neuquén para campesinos basadas en 
estructuras modulares y autoconstrucción 
(en el 73). Era una cátedra piloto, porque 
se hizo ese año y después no se hizo más. 
Porque ya no hubo tiempo. 

Max :-   Cuando fuiste a Brasil?

Mirta :-  Iba y volvía. En el 68 fui a Brasil. Quería 
ir a ver Brasilia, porque Brasilia se estaba 
construyendo. Se estaban empezando 
a hacer las habitaciones satélite donde 
estaba la parte social de arquitectura. 
Porque eso era muy grande y lindo y 
hermoso pero ahí no había gente. Dónde 
iba a vivir toda esa gente que no eran los 
ministros o los presidentes? Yo empecé 
ahí, y me dieron la oportunidad de 
trabajar 2 años y hacer como un master.

Max :-   Haciendo las ciudades satélite?

Mirta :-  Trabajando en las ciudades satélite y 
luego trabajando en Rio, dentro de la 
universidad, con ellos y mismo dentro 
del estudio. O sea que era una cosa muy 
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práctica. Yo tenía bastante conocimiento 
de todo lo que era la base, porque ya en 
Argentina siempre me había interesado 
más todo lo que era urbanismo, más 
bien la planificación, que la arquitectura. 
Había leido muchisimo, tenía mucho 
conocimiento de la parte teórica de lo 
que era planificación. También había 
cátedras muy interesantes.

Manuel :-  Cuál era el referente? Cuales eran los  
  libros y los arquitectos?

Mirta :-  Ivan Illich, Paulo Freire, John Taylor, 
William Mangin, C.Abrams, G. Huizer, 
Oscar Lewis, Louis Wirth. Era la nueva 
teoría, de romper las ciudades viejas, 
abrirlas, y empezar a hacer muchas mas 
conecciones, porque el problema de los 
55 a los 65 era la migración del campo 
a la ciudad. Entonces no se podía seguir 
en Sudamérica o en el tercer mundo con 
las ciudades cerradas. Porque nuestras 
ciudades no están zonificadas, está todo 
pumba! Está la casa de gobierno, y un 
banco, y las universidades por un lado, 
y los dormitorios todo mezclado. En 
Buenos Aires esos son los problemas que 
tenemos.
O sea que no había planificación. 
Tampoco hubo nunca un planeamiento 
de desarrollo a largo plazo. Cuando 
empezó a venir la gente, las villas miseria 
era un problema, pero, tangente. Sigue 
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siendo. Nosotros en Argentina no 
tenemos planificación. Ni siquiera una 
cátedra porque tenías que juntar 20 
personas para hacer un posgrado de 2 
años. Ahora no se si hay.

Manuel :-  Y qué pones en tu pasaporte? Cual es tu  
  profesión?

Mirta :-  Arquitecta.

Manuel :-  Te sigues sintiendo arquitecta?

Mirta :-  Yo soy arquitecta, si. Nunca he   
  construido una casa. 

Max :-  Cuando hacés uno de estos planes y se 
lleva a cabo lo ves como una obra? como 
ves ese trabajo? Cuando sale bien, mal?

Mirta :-  Les voy a contar lo que pasa en ...(no se 
entiende)....que era en el año 87. Yo hice 
Khao I Dang, en Thailandia. 

Manuel :-  Cómo llegaste de Buenos Aires a Khao I  
  Dang? Porque ese es tu primer trabajo...

Mirta :-  Yo me fui de Buenos Aires como 
refugiada política. En el año 75. 
Noviembre del 75. Los militares 
no estaban, pero ya había bastantes 
desaparecidos. Me fui con mi marido. 
Yo vivía junto con este Holandés, mi 
marido, Jim Dobson, acá en Buenos 
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Aires, y yo trabajaba, no solamente en 
la organización de las villas miseria, las 
de Retiro, sino que también trabajaba en 
un estudio que hacía todo lo referente a 
industria de la alimentación. Frigoríficos, 
lecherías, y demás. Y lo que a mi más 
me interesaba era la organización de las 
cooperativas.

 
Ana :-   Un estudio de arquitectura que hacía  
  edificios para frigoríficos?

Mirta :-  Más que nada un estudio de ingeniería. 
Se llamaba consultoría para industrias 
frigoríficas. En aquel tiempo yo vivía 
mucho en las provincias. Porque 
teníamos en Arroyo Seco, en Misiones, 
miles de lugares. Lo que paso es 
que el primo de mi marido, era el 
embajador Holandés en Buenos Aires, 
y los Montoneros habían secuestrado 
al presidente de Philips. Y el señor 
este estaba continuamente con la 
SIDE -Secretaría de Inteligencia de Estado 
(Argentina)-. Y un día apareció y dijo 
–Ustedes dos están en la lista negra-. Ya 
había gente desaparecida. Había gente 
que se encontraba en accidentes y demás. 
Entonces nos dijo – Ustedes se tienen 
que ir-. Nosotros teníamos una casa que 
estabamos haciendonos y como nosotros 
trabajabamos mucho en el exterior nos 
ibamos por unas semanas, mi papá iba 
y hacía cosas. Un día fue y dejó la luz 
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prendida de toda la casa y nosotros no 
estabamos, pero pusieron una bomba, 
reventó toda la casa. Según el diario habia 
sido una cosa de gas. Pero no teníamos 
ni siquiera gas. Entonces fue cuando 
este tipo dijo bueno - Ustedes se van 
porque yo no quiero tener 3 problemas 
acá. Bueno, me dieron un pasaporte, y 
nos llevaron a Uruguay, y de Uruguay 
entonces nos salimos. 
Y entonces aparecí en Holanda. En 
Holanda, mi marido cuando llegó se 
presentó a Jan Pronk, porque claro, 
era un tipo que conocía muchisimo, 
hablaba muchos idiomas. Caimos a vivir 
en Bloemendal. Un lugar muy pituco. 
Y acá qué hacemos nosotros? De qué 
vamos a vivir? Yo dije – yo adentro de 
un coso de arquitectura no me meto. 
Adentro de un estudio para hacer casas 
o edificios no me meto, porque no es lo 
que yo quería. A pesar de ello, yo llegué 
el 4 de Noviembre y el 3 de enero estaba 
trabajando en un estudio de arquitectura. 
Haciendo casitas y cositas. Fui muy 
buena dibujante, siempre me encantó 
dibujar. Yo no le tengo miedo al trabajo, 
asi que acá, o te das la cabeza contra 
la pared, era frío y demás, y yo acá que 
hago? Al primer día te vas a Amsterdam, 
al segundo también, y al tercero decís 
bueno, basta! Yo soy una persona que 
necesita trabajar, estar en contacto, hacer 
cosas, organizar. Entonces me fui a 
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trabajar. Pero nos dimos cuenta que no. 
Para mi marido era mucho mas difícil 
porque era un tipo muy específico. Y 
le escribió una carta a Pronk, y viendo 
lo que hablaba, los antecedentes le dijo, 
yo necesito gente para estar dentro 
de la embajada, que haga la liasson, 
porque ya se estaba hablando de la 
descentralización. O sea, ver como se 
podía organizar. Y entonces, la verdad 
que nos teníamos que ir a Tanzania. Pero 
yo no estaba casada y Tanzania no tenía 
relaciones con Argentina y no me dejaba 
entrar. No me daba visa ni me dejaba 
entrar. Eso tardaba un año. A mi marido, 
lo mandaron entonces a Thailandia, y 
dar unas conferencias en Tokio. Y yo me 
quede acá. Fui una semana a Thailandia, 
claro, pero me fui a Phuket y a Pattaya, 
en la época que Phuket y Pattaya eran el 
paraíso. No había el boom de ese turismo 
horrible que hay ahora. Luego nos 
mandaron a Pakistán. 
En Pakistán estaba el representante de 
Unicef. Era un Filipino, gran amigo 
mío. Llegó dos semanas después que 
nosotros, y había sido el representante en 
Thailandia. Cuando empezó el problema 
en el Kmer Rouge el tipo que estaba acá, 
lo llamó al Filipino y le dijo - Oiga, usted 
que conoce (porque los Cambodianos 
empezaron a llegar cuando los Rusos 
empezaron...?) yo tengo un problema acá, 
no conozco nada. Era un tipo que recién 
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empezaba además. Tu que has estado 
tanto acá, como puedo hacer esto? 
El me dijo – Yo necesito un planificador, 
porque hay que planificar estos lugares. 
Porque hubo un problema muy grande. 
La gente llegó y se metió en un lugar 
que era sagrado. Entonces se creó un 
problema temible, de odio y demás. Los 
de acá? los corría el Khmer Rouge, y los 
de acá? no querían que llegaran. Estaban 
hechos un sandwich esa gente. Nosotros 
con mi marido habíamos planeado irnos 
a bucear en Phuket. Yo le comenté a este 
Filipino, -Mira, yo me voy a ir a Phuket 
la otra semana. Entonces me dijo -Anda 
una semana antes, y anda a hablar con 
este, quizás lo puedas ayudar por el 
problema de los campos de refugiados. 
Yo dije, si y quizás les pueda hacer un 
plano o un plan de zonificaciones, y 
después me voy a Phuket. Llegué, y 
bueno, Phuket nunca lo vi. Y ahí estuve 
como 4 meses. 

Manuel :-  ¿Te servía lo que habías aprendido en la  
  universidad?

Mirta :-  No te olvides que la tesis mía era de 
renovación de favelas. En Brasil, en 
Rio de Janeiro. Una de las favelas mas 
grandes que había. Entonces con eso yo 
pude aplicar muy bien. La gente venía, y 
hacía cosas. 
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Manuel :-  Y cuantas ciudades has hecho?

Mirta :-  No, ciudades no. Asentamientos, unos 
15. Despues uno hace otro tipo de 
proyectos. En el CV debe estar.
Entonces resulta que yo hice el plano 
de Khao I Dang. Empezaba a hacerse 
con carpas, yo estuve en el tiempo 
de las carpas. El año 87 fue el año de 
los destechados, homeless. Entonces 
me invitó el forum de Berlín a dar un 
workshop sobre ésto y a discusiones. En 
el foro, cuando yo llego, había varios 
simposios. De repente estoy caminando 
por un lugar, y había una exposición 
de arquitectos, con fotos y demás. Yo 
miro el plano, - Que parecido a Khao I 
Dang-, y me fui, porque tenía que ir a la 
discusión. Cuando termina la discusión, 
me vuelvo. Lo veo, y era Khao I Dang. 
¿Qué había pasado? Khao I Dang se 
había transformado casi 10 años después, 
en una pequeña ciudad. Entonces estos 
arquitectos Thailandeses lo que habían 
hecho con la gente de Khao I Dang, 
es hacer infraestructura. Formalizar la 
infraestructura, entonces tener cada 
uno su toilette, o toilette cada tanto, agua 
comunal, un punto cada 4 o 5 casas. 
Entonces me pareció muy divertido, 
porque no cualquiera puede ver, su 
ciudad crecer. Son 4 o 5. Niemeyer, 
Lucio Costa, el Griego (Dioxiades) y 
demás. Son 4 o 5 los que han podido ver 
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esas ciudades, Brasilia, Islamabad.
Bueno, se formalizó, y los trazos que yo 
hice son las calles ahora. Donde estaba el 
agua, donde estaba el hospital.

Max :-  Pero de todas maneras, vos tenés 
algún afecto o una visión de eso que se 
transforma en un objeto? Del poblado 
que se arma, cuando ves toda la ciudad, 
o todas las carpas blancas, o el plano ese 
que reconociste, es como una obra?

Mirta :-  Claro, ah! Si, si claro, yo lo que no tengo  
  es el hecho de decir – acá está! La  
  posteridad. No.
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Bangladesh

Mapa con áreas de conflicto
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Bangladesh

Estructuras livianas
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Bangladesh

Autoconstrucción
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Bangladesh

Tecnología local
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2. Como hacer un campo de refugiados

Ana :-   ¿Cómo es en los países a los que te  
  llaman? ¿Cómo te llaman y quién te  
  llama?

Mirta :-  Yo trabajo en general, no en las 
planificaciones. Yo planifico o replanifico 
áreas o zonas que por un problema de 
guerra o de catastrofe hay que hacer un 
cambio y hay que reordenarlas. Cuando 
a mi me llaman ya está la idea de que hay 
que hacer eso. Me llama la Cruz Roja 
internacional, el CICR (en inglés : ICRC) 
o la federación de la Cruz Roja (IFRC). 
Son 2 cosas diferentes. El CICR trabaja 
en lo que es guerra y la federación en los 
desastres naturales. Esos me dicen por 
ejemplo a mi :- Hay este problema con 
los Kurdos que están entrando porque 
Saddam Hussein los esta matando con el 
gas y la gente se está moviendo. Entonces 
yo voy con ellos. Ellos me presentan al 
gobierno y con el gobierno yo empiezo 
a discutir que es lo que ellos quieren 
hacer. Cuales son sus conocimientos. 
Por ejemplo ésta era un área donde 
estuvimos, después de 8 años de guerra. 
Había unos grandes problemas, porque 
¾ partes de la superficie está minada. 
Salís de la sartén y te metés en el fuego 
con una cosa como ésta. Hay que 
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empezar a discutir y tratar de que sí, 
me den el lugar para poner esa gente. 
Los campos de refugiados de guerra 
son muy diferentes de la reconstrucción 
de una catástrofe, porque en lo que es 
catástrofe hay una estructura y se sabe lo 
que se va a hacer. Acá no sabes cuanta 
gente viene, porque nunca se sabe cuanta 
gente viene, siguen llegando y siguen 
llegando como lo que me paso en Siria 
, me visité todo Siria, hice planos de los 
desiertos, me visité todos los desiertos 
para buscar un sitio para poner gente, y 
luego no apareció nadie. Había guerra 
en el golfo1, y no apareció nadie porque 
ninguno cruzo la frontera. Ahora están 
haciendo lo mismo con Irak (porque 
era Irak). Todo el mundo pensó que 
después de la guerra con Irak todos los 
Iraquies iban a salir. No salió nadie, se 
aparecieron 100 Beduinos ahí porque les 
convenía (riendose) buenísimo porque 
imaginate les daban agua, comida, les 
tenían los animales y los Beduinos, son 
tipos fantásticos. Pero Iraquí, ni apareció 
ninguno.

Manuel :-  Y cómo pasaste?

Mirta :-  Eso es muy fácil. Con un equipo del 
gobierno Sirio me llevaron en auto para 
ver desiertos, lugares con la posibilidad 
de traer gente. Cada lugar donde uno 
tiene que buscar tiene una cantidad de 
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criterios impresionantes.

Ana :-   Cuáles son?

Mirta :-  Los criterios son: 
    1. Lo primero que  
   tenés que buscar: agua. 
    2. Que tenga desagues  
   naturales, pendientes, para que  
   no se inunde. Tampoco se puede  
   hacer en la montaña, porque  
   la montaña es asi (con las  
   manos) y hay que terracear  
   y cuesta mucho, es una   
   infraestructura terrible. Cuesta  
   caro, y además no en todos lados  
   tienen una planeadora, topadora  
   o gente que haga eso.
    3. Que haya sombra  
   pero que no sea un bosque.  
   Porque ya no hay agua. El  
   problema es que si lo   
   encontrás, pero si hay mucho  
   árbol, la gente tala todo. O  
   los gobiernos no los quieren  
   tampoco. El problema es  
   también convencer al gobierno  
   de que ésta es gente.
    4. No los podés poner  
   cerca de la frontera que los  
   invadan. (ahora con los shieldings  
   esos los podés poner en  
   cualquier lado que les llegan  
   igual)
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    5. Tiene que ser un lugar  
   seguro, tiene que haber   
   seguridad. para que el gobierno  
   los tenga controlados, porque  
   tampoco podés dispersar gente  
   por todos lados.

Mirta :-  A ver, esto es Corea, acá está Laos, 
esto es Cambodia. Esto es Thailand, 
los Cambodianos empezaron a venir al 
norte y en las montañas. Que ese es otro 
problema. Si hay montañas realmente 
es un problema porque no hay mucho 
lugar. En los valles está la gente, y está el 
agua, y los valles se inundan en general. 
Donde hay mucha montaña, el problema 
de la nieve. Hay que saber muy bien. 
Un lugar puede ser perfecto durante la 
primavera y el verano, después cuando 
viene el invierno, o se llena de agua. Los 
desiertos. El desierto parece que es una 
cosa asi, que nunca llueve, pero cuando 
llueve, en un momento se inunda, se 
forman rios,  

Como hacía 5 años que yo vivía en 
Pakistán yo conocía muy bien a todos los 
ministros. Además porque eran Afganos, 
y porque son todos Patanes. Entonces 
ellos no tenían problema. Y además 
porque Quetta es un gran desierto. Pero 
dentro del desierto ellos saben donde 
buscar agua, donde moverse, entonces 
es más fácil con ellos porque ya conocen 
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el terreno. Y había lugar para cualquiera. 
Pero lo más interesante fue que dijimos, 
bueno – Cómo son las ciudades, cuáles 
son los servicios que ellos necesitan? 
Entonces empezás a poner, un área, 
en seguida el mercado, que es basico 
para ellos. Ellos son muy comerciantes 
entonces necesitan un zuk (zoco), ellos 
ponen sus lineas asi, con una madera, con 
4 latas. Y eso se va transformando muy 
rápido. Porque hacen con tierra, en esos 
lugares donde la arcilla es muy buena 
empiezan a hacer el fogoncito. Para 
las cabras, para los caballos, y para los 
camellos. Y ya se armaron su compound, 
viven en compound, tantas familias son un 
compound. Hay un barrio culturamente 
ahí. Pero si es tratar de darles la parte 
sanitaria. Porque acá, nadie más hace caca 
open field. Sabés lo que puede ser un open 
field de 70.000 personas haciendo caca 
afuera? 

Ana :-   Porque ahí tenés una educación forzada.

Mirta :-  Si es una educación forzada. Unicef  es 
muy fuerte en eso. Porque también tenés 
los otros departamentos de Naciones 
Unidas que te ayudan dentro, y que ya 
tienen sus campañas. Lo primero que 
yo hago es una escuela. A los niños hay 
que ponerlos a estudiar y ya no joden. 
Porque te revientan todo. Les fascina 
el agua, porque están esos sistemas 
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muy....y les parece fascinante, y ya están 
jugando todos ahí. (risas) Los sardinos 
eso, revientan todo. Y eso es algo que 
por ejemplo los nómades fascinan. Las 
mujeres son más vivas y se dan cuenta.

Mirta :-  Por ejemplo uno trabaja con otras ONG, 
que son muy específicas por ejemplo 
OXFAM, uno trabaja con OXFAM. 
OXFAM son los Ingleses, ahora están en 
todos lados, pero eran los primeros que 
se dedicaron al agua. A hacer tanques 
especiales para agua. Que no teníamos. 
Hay que purificar el agua, hay que buscar 
el agua, hay que hacer drilling. Hay que 
tratar de que el agua no esté cerca de los 
toilettes. Hay que buscar que la pendiente 
interna del agua, la napa esté en un lugar, 
y los toilettes estén en otro. Tampoco 
podés llevar los toilettes a un lugar que esté 
muy lejos, porque entonces no te los usan 
y te ensuciaron todo. Los toilettes son un 
problema muy grande de noche. Son los 
únicos lugares que tienen luz, porque las 
mujeres son violadas continuamente. No 
importa que sean musulmanes, cristianos, 
lo que sea, siempre las mujeres pagan el 
gran pato.

Ana :-   No hay seguridad?

Mirta :-  No, los campos son muy inseguros. 

Manuel :-  Pero no en unas culturas mas que en  
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  otras?

Mirta :-  En general el problema de la violación es 
algo que no se que es, pero es común a 
todos. No importa donde estés, hasta los 
mas altos. Yo pense que los Kurdos, que 
eran mas educados, pero las mujeres en 
general... 

Manuel :-  Y es parte del planeamiento que hagas,  
  está incluido que no pase?

Mirta :-  Si, que no pase. Que pongan los baños  
  de mujeres aislados de los de los   
  hombres. De forma que haya un control.  
  Uno le pide a los gobiernos que pongan  
  guardias, pero está el problema de los  
  cascos azules, uno pide que pongan  
  guardias y despues son esos tipos. Pero,  
  las Africanas son mucho más   
  organizadas, porque no están bajo el  
  yugo de los hombres como las   
  musulmanas. Habia mucha violación  
  al comienzo, cuando estaban en Zambia.  
  Aparecieron unos niños ahí con unos  
  pitos. Y me volaban la cabeza, andaban  
  ahí, jodiendo. Entonces les saqué a los  
  niños donde vendían los pitos. Habia  
  ahí un hombre que vendía tonteras y  
  juguetitos. Entonces le compré unos  
  pitos, y todas las mujeres tenían un pito.  
  Cuando empezaban de noche a pitar  
  sabían donde pasaba. Y todas las mujeres  
  corrían. A paladas corrían a esos tipos. Y  
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  más que uno salió con machetazos.

(Endnotes)
1 1ra Guerra del golfo, 1991

Organizacion de la Cruz Roja
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Campo Sirias  - Irán 1991

Campo de refugiados Kurdos
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Campo Sirias  - Irán 1991

OXFAM tanque de agua / baños separados de los campos



27

Campo Sirias  - Irán 1991

Organización de los campos
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Infraestructura: baños y tomas de agua

Campo Sirias  - Irán 1991
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Campo Sirias  - Irán 1991

Tipos de carpa
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Tecnología local

Campo Sirias  - Irán 1991
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3.  Los refugios temporales no son  
  temporales

Max :-  Sabes que porcentaje volvieron y que 
porcentaje siguen con la población, o sea 
son más lo que se quedan en el lugar o 
son más los que vuelven? Por que vos 
decís que cuando tienen la oportunidad 
de volver vuelven pero, cuándo tienen la 
oportunidad de volver?

Mirta :-  Si, ya sé, el problema es que todo el 
mundo piensa y que usa la idea de que 
un efugio es temporal. Y lo que nosotros 
dijimos en los últimos años es que no hay 
que hacerlos temporal por que se quedan 
acá muchísimos años, y en general yo 
creo que de las ciudades o campos que 
yo he hecho la duración mínima es de 10 
años. Cuando la gente se va después de 
10 años es invadida por la gente del lugar 
por que a veces y eso es un problema 
muy grande hay mucha competencia 
con la gente del lugar por que los otros 
reciben una cantidad de ayuda que 
los lugareños no reciben. Nosotros 
comenzamos una cosa en Khao I Dang, 
que nos dimos cuenta, que fue muy 
problemático por que ellos recibían una 
ración arroz y la gente del lugar tenía una 
ración por día muchísimo menor de arroz 
y nos dimos cuenta por que la gente se 
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infiltraba, para que le den arroz y ahí nos 
dimos cuenta que era mucho mejor hacer 
entonces (que a lo largo de los años en 
UNHCR se sabe y yo creo que incluso 
ahora es muy necesario), que en el mismo 
lugar haces entonces un tipo de censo 
de cuanto es la ración que tienen y más 
o menos  se va  compensando. Además 
por que si no, se crea una rivalidad muy 
grande y puede terminar muy mal.
Medicina, una cosa que yo he hecho en 
general en los campos acá en Zambia, 
era que el hospital cuando se hacían 
campañas de vacunación de Unicef   se 
hacían para todo el área. No importaba 
quien era. Y entonces también hay una 
cosa muy divertida por que entonces las 
madres entran al campo de refugiados y 
empiezan a hablar con la gente...

Max :-  Claro, si el campo de refugiados le trae 
un beneficio al área entonces los va a 
aceptar.

Mirta :-  Entonces los aceptan, pero además 
empieza a haber otra cosa, que la gente 
de acá empieza a vender sus huevos o 
una gallina a los locales por que por 
ejemplo los locales tienen leche en 
polvo y los de acá no y ese tipo de cosas, 
entonces hay un trueque y hay un tipo de 
comercio. Y cuando te quedaste como 
15 años como los (....) entonces ya...por 
ejemplo las escuelas. Empiezan a abrirse 
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las escuelas. Que la escuela ya no esta en 
el campo sino que esta fuera del campo 
pero entonces los chicos del campo van 
a la escuela y los del dorp –pueblo en 
Holandés- o los del village van también. 
Entonces empiezas y se empieza a dar un 
tipo de comunidad por que no es posible 
que alguien que este 5 o 6 años o 10 años 
que este aislado.

Max :-  Pero entonces la cuestión es que 
estos campos que son permanentes 
al final,  por el motivo que sea nunca 
son temporales. Siempre terminan 
desarrollándose.

Mirta :-  Claro.

Max :-  O sea, el plan que hagas siempre va a 
terminar en una especie de pueblo o 
algo?

Mirta :-  En general si, ya te digo. Me paso en Asia 
por que fue una cosa muy extraña de que 
se los llevaron y que se desaparecieron.

Ana :-   Pero volvé al gobierno.

Mirta :-  Lo mas difícil es convencerlos de que 
esa gente que viene tiene que estar, 
primero dentro de las convenciones de 
Ginebra. Porque están las convenciones 
de Ginebra que regulan la guerra. 
Convercerlos de que esa gente va a estar 
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un largo tiempo. Uno piensa que eso 
va a ser transitorio, pero eso no es. Al 
principio, en los años 50 la media era 
(se pensaba) de unos dos a tres años. Al 
final de los 70 ya había gente que estaba 
en los lugares 8 años. En los 80 había 
gente que se pasó 20 años como los 
Mozambicanos, que pasaron mas de 15 
años en Zambia, estaban en toda esta 
area de acá (mirando al mapa) Zimbawe, 
Kenia, Kenia no tanto.

Max :-  Pero eso cambia un montón porque vos 
no podés tener alguien 20 años con una 
carpita.

Mirta :-  No. Eso va cambiando, por ejemplo 
los Angolanos que estuvieron también 
muchos años por el problema de la 
guerra en Zaire al final se le da una 
tierra. Cuando son paises como Zaire 
que es enorme, tienen la capacidad. Y 
no te olvides que la mayor parte viene 
de los lugares fronterizos. Entonces 
siempre hay una conección, familia, tribu, 
y todo eso. En algunos lugares se van 
adaptando, o se van mezclando o se van 
relacionado con los del lugar. Hay otros 
lugares que es mucho mas difícil, porque 
es totalmente diferente.

 
Manuel :-  Pero tu trabajo es que por los próximos 

dos años tengan algún refugio? Esas 
carpas están pensadas por 2 años?
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Mirta :-  No y si. Porque al final nadie quiere 
hacerles una casa. La gente es muy 
recursiva y en general son ellos los que se 
van haciendo una casa. En general tienen 
la carpa acá y se van haciendo con adobe 
y cuando ya se dan cuenta se formó una 
ciudad, eso lo vi en Pakistán, cuando los 
Afganos venían corridos por la invasión 
de los Soviéticos en el año 78.

Ana :-   Pero cuando la gente se va quedando, ahí  
  empieza a trabajar?

Mirta :-  En algunos lugares, por ejemplo los 
Eritreos que se pasaron 30 años de 
guerra en Sudán. (mapa) Esto es 
Etiopia, esto es Eritrea, acá está Sudán, 
es enorme. Acá, toda esta punta, esta 
parte de Sudán, son todos Eritreos que 
trabajan. Porque los Eritreos son muy 
bien educados y trabajan. Claro, después 
de 30 años están organizados y no es un 
campamento, ya viven como en ciudades 
y demás. Pero cuando se quisieron 
repatriar los Eritreos, los Sudaneses no 
los dejaron.

Max :-   Eran parte de la economía?

Mirta :-  Eran los únicos que recogían la cosecha,  
  si ellos se iban no había Sudaneses en  
  eso y como el sur tiene un problema  
  político tenían que haber traído a los  
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  del sur, pero los del sur dijeron nones,  
  entonces, no los dejaron. Un problema  
  político fue ese.
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Kigali después de la guerra

Ruanda
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Construcción

Ruanda
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Prisión

Ruanda
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Tecnología local

Ruanda
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4.  Resistencia cultural

Manuel :-  Y los deseos de la gente son los 
mismos en cuanto a “la casa soñada”, la 
proyección? Porque en América Latina, 
cuando ya empiezan a consolidarse, 
las casas de acá son iguales a las de 
acá, y estas son iguales a las de allá. 
Estéticamente, y de material. 

Mirta :-  Es que la idea de la gente es que en 
general la casa es una casa de lo que 
llamamos nosotros en Argentina, de 
material (de material noble). O sea, que si 
alguien esta hablando de hacer una casa 
de adobe, que puede llegar a ser enorme, 
bellisima, culturalmente la gente no la 
quiere. 

Manuel :-  Concreto, hierro....

Mirta :-  Concreto, hierro, bloque, aunque sea. 
El problema del ladrillo es que ya es 
muy difícil de encontrar madera como 
para cocinarlos. Para cocer los hornos 
y demás. Por ejemplo en todo Centro 
América, cuando estan estos terremotos, 
que se necesita tal cantidad inmediata, lo 
que se hace,  es bloque. Y el bloque se 
hace ahí también. 

Manuel :-  Tu conoces un arquitecto japonés que 
se llama Shigeru Ban, que hace cosas 
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maravillosas, de las casas y los museos, 
pero también hace casas para refugiados, 
y el trabaja básicamente con tubos de 
papel.

Mirta :-  Si los vi, lo conozco.

Manuel :-  Para los arquitectos es como guau!  
  Encontró la solución. Es una solución?
 
Mirta :-  El problema es que la gente a veces 

se resiste. El problema en Eritrea, los 
Alemanes hicieron unas casas de adobe. 
En Grenoble, en Francia. Hay una 
escuela muy buena que se llama Craterre, 
que enseña a usar el adobe y la tierra y 
la arcilla, pero de corte industrial. Acá 
hay unos edificios bellísimos, en Europa, 
también, con esa tecnología. Entonces 
estos Alemanes fueron he hicieron 3 
casas. Una cuadrada, muy parecida a las 
casas de ellos, con un techito de chapa 
acanalada. La otra era una bóveda, y la 
otra era una cúpula. Ellos mismos, los 
Alemanes, tenían en Teseney (Eritrea) 
que es casi la frontera con Sudán, que 
hace muchísimo calor todo un compound 
hecho. Y cuando nosotros íbamos ahí, 
habían hecho un hotel también, con las 
cúpulas. Y eran fantásticas, porque con 
el calor que hace eran buenísimas. Nadie 
quizo esa casa. Hicieron 3 prototipos, 
y todo el mundo eligió la cuadradita, 
alguno que otro la de la bóveda. La de 
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la cúpula nunca nadie la quizo, porque 
nadie entraba, porque tenían miedo de 
que se les cayera el techo. Porque, no 
tenía ningún tipo de estructura. Porque 
no tienen la noción de que resiste por 
forma y no entraron. Entonces los 
que usabamos eso eramos nosotros, 
todos los expatriates (trabajadores de las 
organizaciones de socorro). Y cuando 
se fueron los Alemanes que dejaron ese 
lugar me comentaban que lo usaban para 
los animales. Entonces, llevar una cosa de 
papel, el Japonés esta muy acostumbrado 
a vivir entre papel porque todas sus cosas 
son papel y eso. 

Max :-   La gente piensa que se les va a mojar?

Mirta :-  Por ejemplo se llevaron también unas 
casas asi de paneles plásticos, y la gente 
no las quiere.

Max :-   Pero no llegan a probar si es cómodo o  
  no?

Mirta :-  No, la gente no quiere. Porque cuando 
uno vive en una ciudad, uno está 
mucho más permeable a cosas nuevas, 
y a probar. Si acá –Holanda- vas a un 
campesino y le decís yo quiero una 
de esas casas Americanas de madera, 
de estructura de madera, tampoco la 
quieren. Acá ladrillo. 
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Ana :-   Pero estamos hablando de qué nivel?  
  Porque esta gente acepta carpas. 

Mirta :-  La gente acepta carpas, porque es muy 
universal. No todo el mundo acepta 
carpas, pero es lo único que tienen. 

Manuel :-  Y cual es el peor clima para las carpas?

Mirta :-  El frío. La primera vez donde no se usó 
carpas fue en Yugoslavia. Ahí, para el 
verano bueno, pero después ya no se 
puede. Hubo que hacer otros refugios.

Ana :-   Cómo eran?

Mirta :-  De madera. Ahí si hubo una cantidad  
  de elementos prefabricados que venían  
  de Turquía. Unas casas para armar, que  
  se armaban ellos solos. Escandinavia  
  también trajo mucha casa de madera, con  
  paneles. Y no te olvides que si está el  
  dinero, ellos también arman rápido, con  
  ladrillo y demás.
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Kobe - Shigeru Ban

Casas hechas con tubos de carton
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Kobe - Shigeru Ban

Detalle de la estructura de cajas de cerveza
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 5.  Catástrofe y guerra

Max :-  Operacionalmente que diferencias hay 
entre las catástrofes naturales y las 
guerras? Porque debe ser muy distinto 
operar en una y en la otra.

Mirta :-  En la catástrofe natural se sienten 
todos muy unidos, porque les pasa 
a todos por igual, no importa que 
posición, clase social, ideología, no hay 
enemigo. Entonces la reacción es que 
la gente es muy solidaria, y reacciona 
en comunidad, y sabe que aunque pase 
otra vez, si tiene que sobrevivir, porque 
paso tantas veces. El problema en 
Sudamérica con los terremotos es que 
se sabe, y todo el mundo reacciona, y 
empieza a reconstruir. El problema de la 
guerra es un problema psicológico. No 
solamente el problema del sufrimiento, 
peor si es esa carga de que no se sabe 
cuando termina. Esto se sabe que hay un 
sacudón, y después puede haber como 
17. El año pasado cuando yo estaba en El 
Salvador, todos los días, estas durmiendo 
y pum-pum-pum. La hamaca esa se 
vuela de un lado para el otro. La guerra 
es todo un problema muy traumático. 
La inseguridad de la guerra es un peso 
psicológico mucho mas duro de llevar 
que un terremoto. Que en cualquier 
momento te puedan agarrar, matar es 
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mucho más. El terremoto es más que uno 
puede correr, que uno puede salir. Los 
terremotos con un buen conocimiento 
son muy manejados. Actualmente hay 
todo un sistema de prevención. La red.

 
Max :-  Una inundación de estas que se inunda el 

pueblo que hay que subir al techo es peor 
que un terremoto?

Mirta :-  No, no, es manejable. Pero la guerra si es  
  mas duro.

Max :-  Pero además en la guerra supongo que 
tenes problemas operativos de fricciones 
políticas que no estan en los desastres.

Mirta :-  No, no. Porque además se sabe que todo 
lo que es una cosa de corte de desastre, 
sucede en corto tiempo. El mundo se 
hace solidario. Una guerra dura años, y ya 
al final nadie le da pelota. Es el problema 
de Israel y los Palestinos. Ya hace mas 
de 50 años que se están peleando. Pero 
ya en el último año, que había la idea de 
tener una paz, que se rompe y que no hay 
solución. Yo me pasé tres meses en el 
2000 en Israel.

Max :-  O sea, el plan que hagas siempre va a 
terminar en una especie de pueblo o 
algo?

Mirta :-  En general si, ya te digo. Me paso en Asia 
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por que fue una cosa muy extraña de que 
se los llevaron y que se desaparecieron.

Max :-   Pero cuanto tiempo habían estado antes  
  de desaparecer?

Mirta :-  Un mes.

Max :-  O sea la única posibilidad de que se vayan 
es que no dure nada, por que si están ahí 
6 meses ya se establecieron. En un año ...

Mirta :-  Claro, que no dure nada. En un año 
puede ser que si se van no queda nada. 
Puede ser. Pero en general no quedan 
mas.

Max :-   Eso pasa mas con las catástrofes  
  naturales?

Mirta :-  Con las catástrofes naturales la gente no  
  se quiere quedar ahí.

Max :-  Entonces podríamos decir que en las 
catástrofes naturales si son temporales y 
en las guerras no. Pero es una diferencia 
enorme entre las catástrofes naturales y 
las guerras?

Mirta :-  La catástrofe natural tiene una diferencia 
enorme con las guerras. Hay toda una 
línea de diferencias.

Max :-  Pero entonces las guerras se parecen mas 
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a la pobreza endémica en ese sentido, por 
que las favelas o las villas miserias tiene 
más que ver con el tipo de  asentamiento 
que se produce en un guerra.

Mirta :-  Claro, si, si. Por eso es que lo que yo 
aprendí en la favela me vino muy bien en 
el campo de refugiados.

Manuel :-  Y por lo tanto podríamos tener  el caso  
  de vuelta. De aplicar lo de la guerra...

Max :-  No por que en realidad eso ellos lo hacen  
  solos.

Mirta :-  Claro, exacto. No por que en realidad 
la favela, la favela tiene un mecanismo 
de sobrevivencia. El caso de la favela es 
que no tiene otra salida que quedarse 
ahí. Mientras que el problema que tiene 
el refugiado, que tiene un problema 
terriblemente psicológico. No quiere 
quedarse, quiere volver, no quiere estar 
ahí. No es de donde es, mientras que el 
que está acá esta preparado para seguir. Y 
además este se mueve dentro de su lugar 
y está dentro de su país. Es una gran 
diferencia también entre lo que llamamos 
displaced people y los refugiados.  
Refugiado es el que cruza la frontera y va 
a otro país, displaced es el que se mueve 
dentro de su país. Aunque la gente sufre 
por que yo lo he visto en El Salvador 
durante la guerra que toda la gente del 
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oriente se fue para el occidente y le duele. 
Y se tuvo que quedar por ahí. Gente que 
es de los llanos y que empezó a ir a la 
parte cafetera, una cosa muy diferente 
por que la cafetera es alta y fria y no sabe 
de Café. Pero así y todo está dentro de 
su mismo país y a pesar de que a veces 
se sienten mal, hablan la misma lengua, o 
sea que se van adecuando y es lo mismo.

Manuel :-  Pero de vuelta a la experiencia que 
has sacado no haciendo favelas pero 
regresando hacia la favela, hasta donde 
te parece que le arquitecto debe de 
entrar? Cual es el rol que puede asumir 
el arquitecto hoy ante las circunstancias 
de la favela? Es un poco casi el mismo 
que en el refugio, ayudar en esta cosa 
planeada pero dejar que hagan su casa?

Mirta :-  Es orientación, es acompañamiento,  
  es un consultant. Bien organizado. El año  
  pasado yo tuve este trabajo en El  
  Salvador, era un pueblo totalmente  
  destruido. De 4000 casas que había  
  quedaron 4 casas paradas, el resto nada,  
  ni la iglesia quedó. Y entonces yo los  
  ayudé a organizarse. Buscamos juntos  
  que es lo que querían hacer. Esto es  
  – se refiere al mapa-  esto es lo que era  
  la iglesia y ahí nos quedamos debajo  
  de una cosa ahí. Ahí se llama, la gente  
  los domingos viene a la misa y después  
  todo el mundo baja, bajan los   
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  campesinos, y entonces empezamos a  
  organizar con ellos. Ellos vuelven,  
  entonces un domingo hablas y le dices  
  que es lo quieres y entonces el otro  
  domingo, el domingo que viene entonces  
  lo que vamos a hacer es que todo el  
  mundo discuta en sus lugares que es  
  lo que quieren, como es la casa que ellos  
  piensan, que necesidades tienen en  
  relación a la gente, que empiecen a   
  pensar como es la distribución, los  
  materiales y demás. Y entonces al otro  
  día se vienen y es muy interesante por  
  que hay gente que se viene hasta con  
  maquetita, hecha de papel o de cartón,  
  es bellísimo. Y es gente que ni siquiera  
  sabe leer pero que sabe muy bien lo que  
  quiere. Muy interesante. 
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Grandes tiendas

Jordan 1991
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Plano del campo / servicios

Jordan 1991
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 6.  Moviendose entre limites

Manuel :-  En que momento pasás de ser técnico a  
  político?

Mirta :-  Cuando abrís la boca. Pero no te dejan.

Manuel :-  Porque hay un momento en el que pasa 
esto, de alguna manera a veces eres 
utilizada...

Mirta :-  No, no. Ahí hay que ser muy hábil. En 
todos los lugares donde yo he ido, yo 
no puedo tener una cámara fotográfica. 
Estas fotos son porque un Iraní tenía 
una cámara fotográfica, y entonces pude 
sacar fotos. Yo no puedo llevar cámara 
fotográfica, yo no puedo hablar con la 
prensa, porque cada vez que yo voy a 
uno de estos yo tengo que firmar un 
código de conducta. Solamente si me 
dicen – Usted tiene que ir a una reunión 
de prensa, pero yo tengo que hablar en 
sistema, de lo que se hizo, como está la 
gente, cuales son los problemas.

Max :-   No abrís la boca.

Mirta :-  O sea que políticamente es muy difícil 
manejarse por allí. Una de las cosas por 
las que quizás siempre me buscaron, 
es porque yo trabajo con la gente y 
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por la gente. Y en general la gente 
política, el CICR, el UNHCR, tienen sus 
mecanismos de media, su lobby de política 
y demás. Lo único que yo si hago es 
cuando puedo pelearla porque la gente 
reciba más, mejores condiciones, etc, eso 
si me peleo. Pero soy muy dura con eso.

 
Manuel :-  Eres optimista con respecto al futuro?

Mirta :-  Si. Yo nací optimista. Yo creo que hay 
que ver la historia, y siempre hubo 
guerras y siempre hubo gente, y siempre 
hubo refugiados y siempre hubo 
catástrofes.

Manuel :-  Pero qué hubo ahora, la gente es más? La  
  masa es más?

Mirta :-  El número es más, la gente es más. Pero 
en los últimos años hay una cosa que si 
pasó, entre el 95 y el 98, hubo mucha 
gente repatriada, que es lo único que 
uno quiere. Hay una cosa, que es que los 
gobiernos huéspedes, ellos creen, que la 
gente se les va a quedar. Y eso es un mito, 
porque si hay algo, que es cuando se da 
la posibilidad, porque a veces después no 
te dejan salir. Porque la repatriación es un 
proceso que es mucho más difícil que la 
entrada. Lleva mucha más preparación, 
y en general el gobierno o la UNHCR 
espera que del otro lado sea más seguro 
y más pacífico. Y hay gente que se va 
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con lo que tiene, y se va, porque quiere 
volver. Es que tu te crees que este pobre 
Ganés o este pobre tipo, que tiene acá 
una vida comunitaria impresionante, 
donde se siente acogido por su familia, 
por sus ancestros, por todo, llega acá 
-Holanda-, se muere, se caga de frío, 
no tiene verde ni tienen la amplitud 
que tiene en lo suyo, es menospreciado, 
vapuleado, es un extranjero, y además 
con apartheid y un montón de cosas. Ese 
señor, si tiene sus condiciones, no se va. 
Se viene acá porque está desesperado. 
Fijate tu lo que hay que sentir, esos 
Chinos, metidos adentro de esos containers 
del camión. Eso es temible. Hay que 
estar muy mal para salir así. Yo que soy 
muy dura para muchas cosas, yo llegué 
acá, y en las primeras semanas lo único 
que sabía es que yo no podía volver atrás. 
Después me di cuenta muy bien por qué. 
A los 3 meses ya era un desastre Buenos 
Aires. Nosotros perdimos 5 personas en 
la familia, que desaparecieron2 Cuando 
uno ya no tiene para volver, entonces te 
cambia, y decís – Me la aguanto. Pero los 
primeros 2 meses me fueron muy duros. 
Porque llegué acá, y fue el invierno más 
duro de hacía no se cuantos años. Yo no 
conocía más refugiados, yo era la primera 
refugiada. Los encontré cuando volví de 
Pakistán. Ana Falú, no se, había un grupo 
muy bueno de arquitectos también. 
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Rotterdam, 6 de Noviembre de 2002

(Endnotes)
2 desaparecido : asesinado por el terrorismo de estado y enterrado en fosas 
comunes o tirado al río durante la última dictadura militar Argentina


